

Vorwort.

Der II. Band der Handbücherei stellt diejenigen wichtigsten Fachkrankenhäuser dar, welche im Laufe der Jahrzehnte aus entscheidenden Gründen von den öffentlichen allgemeinen Krankenhäusern losgelöst werden mußten und dann eine besondere Bedeutung erlangt haben. Mit dieser Entwicklung sind auch zugleich Sonderforderungen in Bau und Betrieb verbunden, die eine eigene Darstellung notwendig gemacht haben. Bei einzelnen dieser Fachkrankenhäuser ist die Entwicklung auch jetzt noch in starkem Fluß. Moderne Bauformen kommen in Betracht gerade bei ihnen, aber über sie wird in erster Linie durch die Behandlungsaufgaben bestimmt. Nur bei einigen Fachanstalten ist die Entwicklung schon zu einem Abschluß gelangt. Für die Mehrzahl der anderen war es die Aufgabe der Mitarbeiter, zunächst den gegenwärtigen Stand zusammenzufassen, dann aber zugleich Hinweise auf weitere, schon jetzt kenntlich werdende Entwicklungsmöglichkeiten zu geben. Der vorliegende Band bringt daher sowohl eine abgeschlossene Darstellung des heute als notwendig Erkannten wie Unterlagen für die Fortarbeiten der Zukunft.

Berlin, im November 1929.

Der Herausgeber.